

Messe du vendredi 24 sept 2021

Vendredi de la 25^e semaine du TO années impaires

Première lecture (Ag 1, 15b – 2, 9)

« Encore un peu de temps,
et j'emplirai de gloire cette Maison »

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à l'extrait du jour du Livre d'Aggée pour en lire en entier les deux seuls chapitres qui le composent

→ Le 1^{er} verset situe bien le contexte : le temps de l'exil, non plus sous l'autorité des Chaldéens mais des Perses

→ Darius 1^{er} le Gd régna sur l'empire perse de -521 à -486 (avant le Christ)

[^{1,1} La deuxième année du règne de Darius, le premier jour du sixième mois, la parole du Seigneur fut adressée, par l'intermédiaire d'Aggée, le prophète, à Zorobabel fils de Salathiel, gouverneur de Juda, et à Josué fils de Josédeq, le grand prêtre :

→ L'action se situe donc 49 ans après celle relatée lundi dans le Livre d'Esdras

² Ainsi parle le Seigneur de l'univers : "Ces gens-là disent :

« Le temps n'est pas encore venu de rebâtir la Maison du Seigneur ! »

³ Or, voilà ce que dit le Seigneur par l'intermédiaire d'Aggée, le prophète :

⁴ Et pour vous, est-ce bien le temps d'être installés dans vos maisons luxueuses, alors que ma Maison est en ruine ?

⁵ Et maintenant, ainsi parle le Seigneur de l'univers : Rendez votre cœur attentif à vos chemins :

⁶ Vous avez semé beaucoup, mais récolté peu ; vous mangez, mais sans être rassasiés ; vous buvez, mais sans être désaltérés ; vous vous habillez, mais sans vous réchauffer ; et le salarié met son salaire dans une bourse trouée.

⁷ Ainsi parle le Seigneur de l'univers : Rendez votre cœur attentif à vos chemins :

⁸ Allez dans la montagne, rapportez du bois pour rebâtir la maison de Dieu.

Je prendrai plaisir à y demeurer, et j'y serai glorifié – déclare le Seigneur.

→ Ils avaient malheureusement besoin de cette épreuve pour craindre à nouveau Dieu leur Seigneur

⁹ On attendait beaucoup, et voici qu'il y a peu ; ce que vous avez rapporté à la maison, j'ai soufflé dessus.

À cause de quoi ? – oracle du Seigneur de l'univers.

À cause de ma Maison qui est en ruine, quand chacun de vous s'agite pour sa propre maison.

¹⁰ C'est pourquoi, à cause de vous, les cieux ont retenu la rosée, et la terre a retenu son fruit.

¹¹ J'ai appelé la sécheresse sur la terre et sur les montagnes, sur le froment, le vin nouveau et l'huile fraîche, sur tout ce que produit le sol, sur l'homme, sur le bétail, et sur tout le travail de vos mains."

¹² Alors Zorobabel, fils de Salathiel, et Josué, fils de Josédeq, le grand prêtre, et tout le reste du peuple écoutèrent la voix du Seigneur leur Dieu, et les paroles d'Aggée, le prophète, envoyé pour cela par le Seigneur leur Dieu. Et le peuple éprouva de la crainte devant le Seigneur.

¹³ Aggée, le messenger du Seigneur, parla ainsi au peuple, selon le message du Seigneur :

« Je suis avec vous – oracle du Seigneur. »

→ J'avoue ne pas bien comprendre ce "Parole du Seigneur" qui conclut le verset 15...

¹⁴ Le Seigneur réveilla l'esprit de Zorobabel, fils de Salathiel, gouverneur de Juda, et l'esprit de Josué, fils de Josédeq, le grand prêtre, et l'esprit de tout le reste du peuple : ils vinrent exécuter le travail dans la Maison du Seigneur de l'univers, leur Dieu,

¹⁵ le vingt-quatrième jour du sixième mois,] la deuxième année du règne de Darius.[– Parole du Seigneur.]

^{2,1} Le 21^e jour du septième mois, la parole du Seigneur se fit entendre par l'intermédiaire du prophète Aggée :

² Va parler à Zorobabel, fils de Salathiel, gouverneur de Juda, à Josué, fils de Josédeq, le grand prêtre, et au reste du peuple. Tu leur diras :

³ Reste-t-il encore parmi vous quelqu'un qui ait vu cette Maison dans sa gloire première ?

Eh bien ! Qu'est-ce que vous voyez maintenant ? N'est-elle pas devant vous réduite à rien ?

⁴ Mais à présent, courage, Zorobabel ! – oracle du Seigneur. Courage, Josué fils de Josédeq, grand prêtre !

Courage, tout le peuple du pays ! – oracle du Seigneur. Au travail ! Je suis avec vous – oracle du Seigneur de l'univers

⁵ selon l'engagement que j'ai pris envers vous à votre sortie d'Égypte.

Mon Esprit se tient au milieu de vous : Ne craignez pas !

→ La "maison du Seigneur" est importante pour tout le peuple car c'est là que, tous ensemble, (et dès la construction) ils ont l'Esprit de Dieu au milieu d'eux !

→ Dans Son exhortation ("Courage ! Au travail..."), le Seigneur rappelle Sa fidélité et promet la présence de Son Esprit Saint

→ Encore 5 siècles et demi d'attente, quand même...

⁶Encore un peu de temps – déclare le Seigneur de l'univers –, et je vais ébranler le ciel et la terre, la mer et la terre ferme.

⁷Je vais mettre en branle toutes les nations, leurs trésors afflueront ici, et j'emplirai de gloire cette Maison – déclare le Seigneur de l'univers.

⁸L'argent est à moi, l'or est à moi – oracle du Seigneur de l'univers.

⁹La gloire future de cette Maison surpassera la première – déclare le Seigneur de l'univers –, et dans ce lieu, je vous ferai don de la paix, – oracle du Seigneur de l'univers.

→ Et Son 1^{er} don à Son Eglise, ce sera la paix !

→ Le "Temple" que Jésus reconstruira, c'est Son Corps (càd Son Eglise)

[¹⁰La deuxième année de Darius, le vingt-quatrième jour du neuvième mois, la parole du Seigneur fut adressée à Aggée, le prophète :

¹¹Ainsi parle le Seigneur de l'univers : "Demande donc aux prêtres une directive, en ces termes :

¹²« Si quelqu'un porte, dans le pan de son vêtement, de la viande sanctifiée et qu'avec ce vêtement il touche du pain, des légumes, du vin, de l'huile ou n'importe quel aliment, cela en sera-t-il sanctifié ? »

Les prêtres répondirent : « Non ».

¹³Aggée dit alors :

« Si quelqu'un, devenu impur par le contact d'un mort, touche l'une de ces choses, devient-elle impure ? » Les prêtres répondirent : « Elle sera impure ».

→ Le peuple de Dieu est devenu impur à force d'avoir côtoyé l'indifférence par rapport à Lui !

¹⁴Aggée répliqua : « Tel est ce peuple, telle est cette nation devant moi – oracle du Seigneur –, ainsi que tout le travail de leurs mains : ce qu'ils offrent là est impur ! »

¹⁵"Et maintenant, rendez donc votre cœur attentif, à partir d'aujourd'hui et pour l'avenir ! Avant d'avoir posé pierre sur pierre dans le temple du Seigneur,

¹⁶qui étiez-vous ? On venait à un tas de grain de vingt mesures, il n'y en avait que dix ; on venait à une cuve puiser cinquante mesures, il n'y en avait que vingt.

¹⁷Je vous ai frappés par la rouille, par la nielle et par la grêle, vous et tout le travail de vos mains, et vous n'êtes pas revenus à moi !" – oracle du Seigneur.

¹⁸Rendez donc votre cœur attentif, à partir d'aujourd'hui et pour l'avenir, depuis le 24^e jour du neuvième mois, depuis le jour où l'on posa les fondations du temple du Seigneur. Rendez votre cœur attentif :

¹⁹Y a-t-il encore de la semence dans le grenier ? Même la vigne et le figuier, le grenadier et l'olivier n'ont porté aucun fruit. À partir d'aujourd'hui, je vais bénir.

→ Implorons la bénédiction du Seigneur pour que les récoltes soient bonnes et se conservent !

→ Depuis Son "Temple" le Seigneur va désormais bénir largement Son Peuple

²⁰La parole du Seigneur fut adressée une deuxième fois à Aggée, le 24^e jour du mois :

²¹Parle à Zorobabel, gouverneur de Juda, et dis-lui : J'ébranlerai le ciel et la terre.

²²Je renverserai les trônes des royaumes, j'exterminerai la force des royaumes des nations ; je renverserai chars et conducteurs ; chevaux et cavaliers tomberont, chacun sous l'épée de son frère.

²³Ce jour-là – oracle du Seigneur de l'univers –, je te prendrai, Zorobabel, fils de Salathiel, mon serviteur, – oracle du Seigneur –, et je t'appliquerai comme un sceau, car c'est toi que j'ai choisi – oracle du Seigneur de l'univers.

– Parole du Seigneur.

→ Zorobabel sera "appliqué" sur les fils d'Israël, comme un sceau de bénédiction : comme Abraham, il sera une bénédiction pour ses frères

→ [Entre crochets] le verset du psaume 42 ajouté à l'extrait du jour pour le lire tout entier

Psaume Ps 42 (43), 1, 2, 3, 4

R/ ^{5bc} Espère en Dieu ! De nouveau je rendrai grâce : Il est mon sauveur et mon Dieu ! (Ps 42, 5bc)

¹Rends-moi justice, ô mon Dieu, défends ma cause contre un peuple sans foi ; de l'homme qui ruse et trahit, libère-moi.

→ Ce verset n'est-il pas la prière de tout persécuté pour sa foi ?

²C'est Toi, Dieu, ma forteresse : pourquoi me rejeter ?

Pourquoi vais-je assombri, pressé par l'ennemi ?

→ Ces versets 2b et 3 n'est-ce pas la prière à formuler face à la tentation ?

³Envoie Ta lumière et Ta vérité : qu'elles guident mes pas et me conduisent à Ta montagne sainte, jusqu'en Ta demeure.

⁴J'avancerai jusqu'à l'autel de Dieu, vers Dieu qui est toute ma joie ; je Te rendrai grâce avec ma harpe, Dieu, mon Dieu !

→ Le verset 4 m'invite à rendre grâce pour la présence du Seigneur en toute église où je vais, et à y entrer pour Lui rendre grâce...

⁵Pourquoi te désoler, ô mon âme, et gémir sur moi ? Espère en Dieu ! De nouveau je rendrai grâce : Il est mon sauveur et mon Dieu !

→ Quant à verset 5, il m'invite à rendre grâce tout de suite, sans même attendre la réponse du Seigneur à ma demande !

Acclamation (cf. Mc 10, 45)

Alléluia. Alléluia.

Le Fils de l'homme est venu pour servir, et donner Sa vie en rançon pour la multitude.

Alléluia.

Évangile (Lc 9, 18-22)

« Tu es le Christ, le Messie de Dieu. – Il faut que le Fils de l'homme souffre beaucoup »

[¹⁷Ils mangèrent et ils furent tous rassasiés ; puis on ramassa les morceaux qui leur restaient : cela faisait douze paniers.]

→ Le contexte du passage du jour, dans St Luc : juste après la multiplication des pains

¹⁸En ce jour-là, Jésus était en prière à l'écart.

Comme Ses disciples étaient là, Il les interrogea : « Au dire des foules, qui suis-je ? »

¹⁹Ils répondirent : « Jean le Baptiste ;

mais pour d'autres, Élie ; et pour d'autres, un prophète d'autrefois qui serait ressuscité. »

²⁰Jésus leur demanda : « Et vous, que dites-vous ? Pour vous, qui suis-je ? »

Alors Pierre prit la parole et dit : « Le Christ, le Messie de Dieu. »

→ C'est vrai que Jésus est le Messie de Dieu annoncé à Son peuple...

²¹Mais Jésus, avec autorité, leur défendit vivement de le dire à personne,

²²et déclara :

« Il faut que le Fils de l'homme souffre beaucoup, qu'il soit rejeté par les anciens, les grands prêtres et les scribes, qu'il soit tué, et que, le troisième jour, Il ressuscite. »

→ ...mais on ne peut le proclamer maintenant, car qui croira à un Messie souffrant, rejeté, tué ?

[²³Il leur disait à tous :

« Celui qui veut marcher à ma suite, qu'il renonce à lui-même, qu'il prenne sa croix chaque jour et qu'il me suive.

→ Et qui croira qu'un mort puisse ressusciter sur cette terre ?

→ Et qui aura envie de suivre de telles exigences ?

²⁴Car celui qui veut sauver sa vie la perdra ; mais celui qui perdra sa vie à cause de moi la sauvera.

²⁵Quel avantage un homme aura-t-il à gagner le monde entier, s'il se perd ou se ruine lui-même ?

²⁶Celui qui a honte de moi et de mes paroles, le Fils de l'homme aura honte de lui, quand Il viendra dans la gloire, la Siègne, celle du Père et des saints anges.

²⁷Je vous le dis en vérité : parmi ceux qui sont ici présents, certains ne connaîtront pas la mort avant d'avoir vu le règne de Dieu. »

²⁸Environ huit jours après avoir prononcé ces paroles, Jésus prit avec Lui Pierre, Jean et Jacques, et Il gravit la montagne pour prier.]

→ Quant à la suite de cet épisode, toujours dans l'évangile selon St Luc, c'est la Transfiguration

– Acclamons la Parole de Dieu.

Homélie de la messe de 9h à St Maxime d'Antony

Père Olivier Lebouteux, curé de la paroisse

« Le Christ, le Messie de Dieu » : juste après la profession de foi de Pierre, Jésus annonce Sa Passion. Comme pour balayer les fausses idées sur le Messie ! Car ce ne sera pas aux yeux des hommes un Messie de « bien-être », un Messie de « succès », un Messie de pouvoir qui vainc tous les périls de la vie ! En réalité, le Messie souffrira, sera rejeté par les Siens, puis tué par les païens !

Comme les disciples au temps de Jésus, nous avons besoin de voir le vrai « chemin » par lequel le Seigneur veut nous sauver : en vivant pleinement toute notre condition humaine. Car c'est là que, dans l'intelligence du projet de Dieu, Jésus vient nous sauver. Qui aurait pu inventer un tel Messie, qui après avoir pris part à l'histoire des hommes en assumant toutes leurs souffrances, a été tué puis est ressuscité des morts ?

Toutes ces dimensions de nos vies humaines, Jésus veut les transformer de l'intérieur pour qu'elles deviennent un passage vers la vie. Alors, entrons résolument avec Lui dans le mystère de Dieu, pour que toute notre vie soit habitée par Sa présence, Amen.

Clé de lecture Prions en Eglise pour comprendre la première lecture

Roselyne Dupont-Roc, bibliiste

Zorobabel

Le petit Livre du prophète Aggée se situe à un moment crucial dans l'histoire du peuple juif. En 520 avant Jésus-Christ, les exilés revenus à Jérusalem se trouvaient en grande difficulté, appauvris et sans espoir d'un avenir meilleur. Le prophète Aggée réagit avec force : ils ont avec eux le petit-fils du dernier roi de Judas, Zorobabel, de la lignée de David, et le fils du grand prêtre, Josué. C'est le signe que Dieu veut que le peuple retrouve une vie digne et heureuse en Sa présence.

La manifestation de cela sera la reconstruction du Temple encouragée par le pouvoir perse. Ainsi un avenir nouveau s'annonce ! Et même si Zorobabel va disparaître rapidement, le judaïsme reprendra force autour du Temple et de la Loi. La voie s'ouvre pour qu'un jour naisse un autre « fils de David » !

Méditation Prier au Quotidien pour l'évangile

Un frère de Taizé

Surprenant Ses disciples, Jésus relance Lui-même, en petit comité, le débat sur Son identité. Ne souligne-t-Il pas ainsi que c'est à chacun de se positionner ? Comme les grains du semeur, les disciples produiront à la mesure de ce qu'ils ont de foi et d'espérance en Lui !

Pierre, porte-parole du groupe, s'engage généreusement en confessant que Jésus est « l'Oint » de Dieu, le chef dont la nation a tant besoin. Jésus approuve implicitement cette déclaration sans la commenter. Mais contrairement à ce qu'ils pourraient envisager, il ne s'agit pas de pousser une campagne de promotion ! Car cette agitation superficielle desservirait le plan de Dieu.

Ils n'ont pas encore pris la mesure de tout ce qui est en jeu... Il leur faudra d'abord traverser le choc qui leur est annoncé là : à l'opposé de la représentation qu'on pouvait se faire de l'avènement du Messie attendu, Jésus les prévient qu'Il doit souffrir, être rejeté par les responsables du peuple et être tué, puis qu'Il ressuscitera.

Par quelles étapes Jésus m'a-t-Il accompagné jusqu'à ce que même dans le Crucifié je Le reconnaisse vivant pour toujours ?

"Au travail ! Je suis avec vous"

